

| | |
|---------------------|--|
| Zeitschrift: | Jahrbuch / Schweizerische Gesellschaft für Familienforschung = Annuaire / Société suisse d'études généalogiques |
| Herausgeber: | Schweizerische Gesellschaft für Familienforschung |
| Band: | - (1987) |
| Artikel: | Monographie et généalogies de William Pierrehumbert glossographe et d'André Pierrehumbert "prince des poètes romands", tous deux cousins et originaires de Sauges au canton de Neuchâtel |
| Autor: | Borel, Jacqueline / Borel, Pierre-Arnold |
| DOI: | https://doi.org/10.5169/seals-697719 |

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

**Monographie et généralogies
de William Pierrehumbert glossographe et
d'André Pierrehumbert (prince des poètes romands),
tous deux cousins et originaires de Sauges
au canton de Neuchâtel**

Par Jacqueline et Pierre-Arnold Borel, La Chaux-de-Fonds

William-Edouard Pierrehumbert, 1882-1940, glossographe, fils d'horloger, né à Cormondrèche, le 14 août 1882.

Il n'a pas encore 18 ans lorsqu'il obtient son brevet d'instituteur; il est nommé à Boudevilliers (Val-de-Ruz), le 23 octobre 1900. Il manifeste un grand intérêt pour l'histoire de son canton et accepte avec empressement de classer les archives communales de Boudevilliers, il se familiarise ainsi avec la langue et l'écriture des anciens documents manuscrits et devient vite un habile déchiffreur. Comme il fait de ces archives un modèle de classement, Auvernier lui demande de ré-organiser aussi son important fond d'archives.

C'est ainsi que Pierrehumbert entreprend des recherches sur le parler neuchâtelois. La grande richesse des provincialismes romands devient pour lui le noyau d'un magistral ouvrage, l'œuvre maîtresse de sa vie: "Le dictionnaire du parler neuchâtelois et suisse romand" contenant quelque 20.000 mots. Cet ouvrage, publié en 1920, coûte alors frs 67.50, réédité en 1978, en 764 pages, relié, il se vend frs 240.-

C'est une œuvre de tout premier ordre pour la clarté des renseignements et le soin apporté à son exécution. Ce monument exceptionnel a valu à son auteur, en 1926, le titre de docteur honoris causa de l'Université de Bâle ("Classis philologo-historicae hoc tempore decanus Guilhelnum Pierrehumbert Neocomensem"). Cela prouve bien en quelle estime fut tenue cette remarquable publication.

Loin de se reposer sur ses lauriers et malgré sa santé précaire, William Pierrehumbert songe à réaliser un autre projet de même envergure: "Le dictionnaire toponymique neuchâtelois", où il a classé tous les noms de lieux habités du canton ainsi que les lieux-dits, ceux des vignes, des champs et forêts sous leurs différentes formes et interprétations. Malheureusement, ce dictionnaire géographique exceptionnel ne fut jamais publié à cause des problèmes de financement insurmontables et surtout de la mort de l'auteur.

Voici quelques expressions tirées de son dictionnaire: une beudge = une luge; une carcoille = un henneton; l'équerlet = la passoire à anses pour les légumes; épecler = fracasser; un mélier = un pommier sauvage (du latin "malum" = pomme; Mel-lier est devenu un nom de famille). Un niôquelet est un petit nigaud; être piorne c'est être grognon. Un pipiolet est un oeillet sauvage; le sourière = la choucroute de raves; les tatouillards sont les derniers flocons de neige de l'hiver (ils chatouillent).

(tableaux A et B = ascendance paternelle, tableaux C à F = ascendances maternelles)

Tableau A: Ascendance paternelle de William Edouard Pierre-humbert, communier de Sauges (Béroche):

- I Pierre humbert William-Edouard, fils d'Edouard-Charles. Né en 1882 et mort en 1940, William-Edouard reste célibataire; il est instituteur; docteur honoris causa de l'Université de Bâle.
- II Pierre humbert Edouard-Charles, fils de David-Henri, horloger à Cormondrèche; il épouse Botteron Ida-Julie, communière de Nods (JB), fille d'Abram-Louis et de Mélanie née Jeanneret-Gris, du Locle (de la même famille que l'architecte Le Corbusier).
- III Pierre humbert David-Henri, fils de David-François. David-Henri naît à Sauges en 1822; il épouse, en 1844, au "Grand Temple" de La Chaux-de-Fonds Perret Rosalie, fille d'Abram-Louis, communier de La Sagne et bourgeois de Valangin, et de Louise née Favre. Rosalie est née à La Sagne en 1821.
- IV Pierre humbert David-François, fils de Pierre-Henri. Il est né en 1797, est vigneron à Sauges; il épouse à Saint-Aubin en 1819 Burgat Marie Elisabeth, fille de David, de Montalchez (aussi ancêtre du poète André Pierrehumbert) (voir la suite au tableau B).

André Pierrehumbert 1884-1971, "prince des poètes romands." A Sonvilier, en Erguel, Jules-Alfred, son père, est maîtregraveur et dirige son propre atelier; il a quatre enfants que lui a donné sa femme Caroline née Vuilleumier. Malheureusement, Jules-Alfred meurt jeune, la laissant seule avec leurs quatre enfants. Caroline, qui a encore ses parents à La Chaux-de-Fonds, va s'y établir avec ses enfants. Lorsqu'elle reprend une épicerie à la rue du Parc pour gagner sa vie, André, l'un de ses fils (né à Sonvilier le 2 mai 1884), l'aide dans son commerce et devient son bras droit. Une demi-soeur de sa mère,

CENTENAIRE LÉOPOLD ROBERT
FESTIVAL



POÈME DE ANDRÉ PIERRE-HUMBERT
MUSIQUE DE C.-L. PANTILLON

tante Alida, laisse dans la mémoire d'André de bons souvenirs; elle est célibataire et, en plus de son occupation de peintre sur cadrants, elle consacre ses loisirs à prendre soin de ses neveux Pierrehumbert. Lorsqu'il sera octogénaire, André parlera et écrira ses souvenirs sur sa vie entre sa vaillante mère et sa tante: "Malgré sa lourde tâche, épicerie et ménage, éducation de quatre enfants, elle avait toujours le sourire". Plus tard, elle accueille en son foyer tous les amis artistes d'André. Lui-même, à l'âge de 10 ans, fonde un petit orchestre et rêve aussi de devenir poète.

A 18 ans, son brevet d'instituteur en poche, il débute à Boudry; là, il se lie d'amitié avec l'écrivain Oscar Huguenin (voir l'Annuaire de la Sté généalogique suisse 1981). En 1903, André est instituteur dans les Montagnes neuchâteloises, aux Joux-derrière, où il prend pension chez Madame Dubois, l'aubergiste du hameau. Pour huitante centimes par jour, elle lui donnait son petit déjeuner, un "lait de poule" à dix heures, un bon dîner et son souper. Ensuite, il enseigne à La Chaux-de-Fonds et habite au chemin de Pouillerel. Il passe son temps libre à écrire des poèmes en vers. Il s'intéresse aussi au festival lyrique. Il s'entoure d'amis artistes, écrivains ou peintres. Il écrit des paroles pour le compositeur Georges Pantillon, par exemple, pour ses quatre œuvres: "Léopold Robert", "Les Saisons fleuries", "Chante mon vallon", où, en effet, les deux artistes rendent avec bonheur la mélodie qui s'élève de la nature du Val-de-Travers, puis "Terre neuchâteloise" qui commémore le centenaire du Canton-République.

André Pierrehumbert bâtit une maison à Sauges où il retourne vivre sa retraite. Elle est entourée de vignes, face au lac de Neuchâtel, et le poète exprime en vers ce que la terre de ses ancêtres lui donne d'émotions à ressentir... parfums de roses, de miel et de raisin; le voyageur venant de l'ouest, suivant la rive du lac, est accueilli dans le canton par des fruits, des cerises et des fleurs... A cette époque, les autres gens de plume abandonnent le genre lyrique qui devient ainsi désuet, et notre poète, lui, s'y attarde encore un peu avec mélancolie, comme à une cause perdue. Pourtant, en 1963, André Pierrehumbert se voit décerner le titre de "Prince des poètes romands", grande joie et suprême hommage pour lui. En 1971, c'est dans le cimetière de la Béroche qu'il va reposer, face au lac, au milieu des vignes, où dorment déjà tous ses aïeux.

*"Parmi la pluie et les brouillards,
De gros flocons s'insinuent,
Ce sont... "c'est nous, les tatouillards",
Tombés douillettement des nues.
D'un vol silencieux et lent,
Comme l'édredon qui voltige,
"Nous menons un bal indolent
De corolles blanches sans tiges..."*

Les principales œuvres d'André Pierrehumbert sont:

"Les Ferveurs", recueil de poésies, paru en 1912;

"Les Mosaïques", recueil de poésies, paru en 1918.

Il décrit les paysages de sa Béroche, la vigne et le vin, le travail du vigneron depuis le premier coup de croc à la mise en bouteille, dans "Les Béatitudes", recueil de poèmes paru en 1925. Puis, paru en 1927, il y a "Offrandes". Ensuite, en collaboration avec le compositeur Georges Pantillon, les œuvres lyriques: "Léopold Robert", "Chante mon vallon" et "Les Saisons fleuries" entre 1943 et 1957 (déjà citées plus haut). Il a dédié ce petit sonnet au village de Sauges:

*...N'es-tu pas le port accueillant où bientôt,
Las d'avoir essuyé les tempêtes des villes,
J'ancrerai mon flottant destin comme un bateau
Loin des houles et des tâches serviles..."*

Tableau B: Ascendance paternelle d'André Pierrehumbert:

- I Pierrehumbert Alfred-André, fils de Jules-Alfred, né le 2 mai 1884, à Sonvilier; il devient instituteur, à La Chaux-de-Fonds, jusqu'en 1944. Il se retire alors à Sauges, où il meurt le 22 mars 1971. Il a épousé, le 4 novembre 1907, Bélli Hélène Bertha, du Petit-Saconnex GE. Elle était née le 4 novembre 1881, à Trier (Rhénanie) et était la fille de Hermann et d'Elisa née Waldschmidt. Les Pierrehumbert sont originaires de Sauges NE.
- II Pierrehumbert Jules-Alfred, fils de François-Auguste, né le 5 novembre 1856, au "Voisinage" près des Ponts-de-Martel NE. Il devient guillocheur. Il a épousé, aux Eplatures (près de La Chaux-de-Fonds), en date du 10 juin 1882, Vuilleumier Caroline, de Tramelan-Dessus et de La Sagne NE; elle est peintre en cadans de montres émail-lés. Elle était née à Tramelan le 16 octobre 1857 étant fille de Henri Célestin et de Marianne-Zélie née Vuilleumier.
- III Pierrehumbert François-Auguste, fils de David-François, né à Saint-Aubin le 15 avril 1834. Il devient horloger à La Chaux-de-Fonds. Il épouse Loertscher Anna-Maria, fille de Johannes, de Diemtigen BE. Elle est servante au "Voisinage". Ils ont un seul enfant: Jules-Alfred (1856).
- IV Pierrehumbert David-François, fils de Pierre-Henri, né à Sauges le 2 avril 1797. Il est paysan-vigneron. Il épouse à Saint-Aubin, le 19 juin 1819, Burgat Marie Elizabeth, de Montalchez (Béroche NE), qui est la fille de David et d'Elizabeth Berguer (feue,

c'est-à-dire décédée en 1819) d'Oberthal, baillage de Konolfingen BE.
 David-François et Marie-Elizabeth ont 8 enfants, tous nés à Sauges:

| | |
|-------------------------|--|
| Charles-Henri | né le 26 novembre 1819 |
| <u>David-Henri</u> | né le 11 février 1822; il est l'ancêtre de William Pierrehumbert, qui sera le créateur du glossaire du parler neuchâtelois |
| David-Frédéric | né le 13 octobre 1824 |
| Jean-Pierre Auguste | né le 22 juin 1827 |
| un enfant mort-né | (8 décembre 1829) |
| Marie-Fridoline | née le 2 août 1831 |
| <u>François-Auguste</u> | né le 15 avril 1834 |
| Louis-Félix | né le 20 octobre 1836 |

V Pierre-rehumbert Pierre-Henri, fils de Henri-François, né en 1762 et baptisé la même année à la paroisse de Saint-Aubin le 3 octobre. Il mourra des suites d'un accident en 1805, le 7 octobre. Il est paysan-vigneron; il a épousé à Saint-Aubin, le 31 décembre 1785, Pierre-rehumbert Henriette, fille de Charles-Daniel, de Sauges (voir tableau C).

Leurs enfants, nés à Sauges, sont:

| | |
|-----------------------|--|
| Suzanne Salomé | née le 20 avril 1786; elle épouse d'abord Jean-François Bosson; veuve, elle épouse, en 1820, à Neuchâtel, David François d'Isarn de Villefort (prosélyte, réfugié pour cause de religion). |
| Marie-Anne | née le 7 janvier 1788 |
| Marie-Françoise | née le 9 février 1790; elle épouse en 1811 Abram Rougemont, fils de Jacob, de Saint-Aubin. |
| Suzanne-Marguerite | née le 29 novembre 1791 |
| Daniel-François | né le 23 novembre 1793, meurt jeune |
| Daniel-Henri | né le 26 août 1795 |
| <u>David-François</u> | né le 2 avril 1797 |
| Jeanne | née le 16 novembre 1799 |
| Daniel-François | né le 7 décembre 1801 |

VI Pierre-rehumbert Henri-François, fils de Henry-François, baptisé le 24 octobre 1717; il meurt avant 1779. En 1748, il a épousé, à Sauges, où il était paysan, Pierre-rehumbert Marie-Marguerite, 1724-1787, fille de Jacob, ancien, et de Marie née Nicoud (voir tableau D);

leurs enfants, nés à Sauges, sont:

| | |
|---------------|---|
| Béatrix-Marie | née en 1748, baptisée le 28 décembre, sa marraine: noble Béatrix Rougemont, son parrain: noble Daniel Rognon. Elle épouse en 1781, Josué Pierrehumbert, |
|---------------|---|

ancien d'église, fils de feu Josué.
Catherine baptisée le 8 juin 1755
Salomé baptisée le 27 janvier 1759; parrain:
Abram-Henry Rougemont, marraine: Salomé
Barbier, de Boudry, femme du parrain.
Salomé épouse en 1787 Pierre-Henry Burgat
fils de Henry-Nicolas.
Pierre-Henri baptisé le 3 octobre 1762
Marie-Anne baptisée le 15 juillet 1766

VII Pierre re h u m b e r t Henry-François dit aussi Pierre-Henri, fils d'Abrahame; il est baptisé le 10 février 1678; il possède, au village de Sauges, une maison d'environ 5 pieds, pour laquelle il paye 1/6ème de quarteron de noix et un denier et demi d'argent de cense; ainsi que des prés et des champs et des chenevières dans tous ces lieux cités: "Dernier-chez-Maillet, au Plan de la Perralla, aux Eschapons Porret, Sur-la-Bruyère, au "Biollet", aux "Rapes", En Pertuis, au Praz Rion, en "Fatterel", en "Ruget", à La Rochettaz, au Bois Gensoz, au Crest Chantemerle, et aussi deux "hommes" de vignes sur La Bruyère.

Henry-François épouse à Saint-Aubin, le 7 décembre 1715, Pierre de humber Anne-Marie, née en 1679, fille de Nicolas; son apport en champs et en vignes (cf.tabl.E). Leurs enfants sont baptisés au temple de Saint-Aubin:

Lesdits enfants sont baptisés au temple de Sainte-Hélène.
Iehan-Abraham baptisé le 15 mars 1716

Jean-Abraham baptisé le 15 mars 1716
Hanni François né en 1717; son parrain

Henri-François ne en 1717; son parrain était David Pierre-humbert, régent d'école.

Marie baptisée le 26 mars 1720; son parrain est François-Antoine Rougemont, juge aux Assises et receveur pour S.M., sa marraine est Marie de Merveilleux.

Abraham baptisé le 18 juin 1724

VIII Pierre rehumbert Abram, fils de Jean: il est baptisé le 30 janvier 1642 et mourra avant 1715. Il épouse à Saint-Aubin, le 9 décembre 1673, Pierre rehumbert Elizabeth, fille de Samuel, le fils de feu Josué (voir tableau F).

Leurs enfants sont baptisés à Saint-Aubin:

Les enfants sont baptisés à S
Leban le 31 mai 1674

Jean le 31 mai 1674
Henry-François le 10 février 1678 avec pour parrain le
chastelain Rognon et "moy, le pasteur
officiant François-Antoine Rougemond"
(forme actuelle: Rougemont)

IX Pierre humbert Jean, fils de Moyse fils de feu Henry Jean, en 1660; il est riche paysan et reconnaît des biens fonciers qui seront divisés entre ses enfants Abraham, Elizabeth et Magdelaine. Il a épousé NN, dont Elizabeth et Magdelaine, puis

Abraham baptisé le 30 janvier 1642

Suzanne née en 1645, meurt jeune
Marguerite née en 1648
Suzanne baptisée le 20 janvier 1650
Josué baptisé le 2 mars 1651
David baptisé le 22 octobre 1654

X Pierre Humbert Moyse, fils de Henry fils lui-même de Nicolas; il est paysan à Sauges, meurt avant 1642. Ses enfants sont:
Jehan
Guillaume il mourra avant 1660, car à cette date ses enfants mineurs, assistés de leur oncle, reconnaissent des biens Pierrehumbert. Leur oncle se nomme Jean et eux s'appellent Henry, Guillaume et Marguerite.

XI Pierre Humbert Henry, fils de Nicolas; il est paysan à Sauges où il reconnaît ses biens le 12 mai 1599; il épouse Claudaz, la fille de Guillaume Jaqueir. Leurs enfants sont:
Samuel, Josué, David, Andrey et Moyse.

XII Pierre Humbert Nicolas, fils de Guillaume, qui est fils de Jehan fils de François lui-même fils de Pierre Humbert; Pierre Humbert vivant à Sauges au XIVème siècle.

Tableau C: Ascendance maternelle Pierrehumbert:

I Pierre Humbert Jeanne-Henriette (voir tableau B), fille de Charles Daniel, née en 1766 à Sauges; elle épouse, au temple de Saint-Aubin, le 31 décembre 1785, Pierre Humbert Pierre-Henri, fils de Henri-François (voir ascendance paternelle au tableau B).

II Pierre Humbert Charles-Daniel, 1729-1816, fils de Daniel-François, vigneron, laboureur; sa maison est à Sauges ("Sur les Charrières"). Il décède chez son fils Maurice à l'âge de huitante-sept ans; le 6 du mois de mars 1756, il épouse Marie-Lucrèce, fille d'Abraham; elle est soeur de Jeanne-Marie et d'Abraham; elle meurt à septante-deux ans, en 1803.
Leurs enfants sont:
Suzanne 1757-1771
Charles-Philibert né en 1760
Daniel-François né en 1763
Jeanne-Henriette née en 1766
Moÿse-Antoine né en 1768; on le prénommera Maurice, ceci par arrêt du Conseil d'Etat de la Principauté-Canton Souverains de Neuchâtel du 1er septembre 1828.

- Abram né en 1771
 une fillette 1771-1771
 Jean-Daniel né en 1772
- III Pierrehumbert Daniel-François, fils de Pierre, né en 1696, catéchumène en 1710. Il est vigneron à Sauges. En 1726, il épouse Bourquin Marie-Marguerite, fille de Jean, de Gorgier.
 Leurs enfants sont:
Charles-Daniel 1729-1816; son parrain est Charles de Rognon, sa marraine damoiselle Esabeau, fille de feu le châtelain de Rognon.
 Daniel-François né en 1732; il épouse Marie Bovay, de Corvon (Correvon, au baillage d'Yverdon).
- IV Pierrehumbert Pierre, né en 1657, fils de Josué. Il réside à Sauges, où il possède une maison; il y est ancien d'église, justicier aux assises de Sauges. Il épouse en 1684, le 18 novembre, au temple de St-Aubin, Rougemont Rose, fille de David, juré et bourgeois de Neuchâtel. Rose est nièce de docte François-Antoine le pasteur de Saint-Aubin (voir le fascicule "Chronique de la famille de Rougemont" de P.-A. Borel).
 Leurs enfants, baptisés par le dit pasteur Rougemont, sont:
 Jean-François né en 1685; son parrain est Jehan Rougemont, le fils du pasteur, lieutenant aux assises de justice. Jean-François épouse en 1717 Marguerite Elizabeth Pierrehumbert fille de Nicolas
 Elizabeth née en 1688 (dans le registre d'église, le ministre a écrit sa naissance ainsi: "une fille à mon neveu Pierrehumbert")
 Jeanne-Marie née en 1689 ("enfant à mon neveu Pierrehumbert"), elle épousera Abraham Collomb.
 Pierre né en 1692, cité en 1733
 Marguerite née en 1694
Daniel-François né en 1696; il a deux parrains, François-Antoine Rougemont et le sieur Daniel Rosselet
 Marie Madelaine née en 1697; parrains: le pasteur et le lieutenant civil Rougemond (t)
 François-Anthoine né en 1698; parrains: "moy, le pasteur, et le sieur lieutenant Gellieu"
 Josué né en 1700; parrain: Jehan Rougemond; marraine: Salomé Rougemond
 Isaac né en 1704; il épouse en 1735 Anne-Marie Pierrehumbert, fille d'Abram. Isaac mourra avant 1739.
 Marie née en 1705; elle épousera en 1738 Abram Colomb

David

né en 1711; il épouse Suzanne Pierre-humbert qui est la fille d'Abraham; David, veuf, épousera en deuxièmes noces Marie-Madelaine Porret qui est elle-même veuve de Jean-Henry Rognon.

V Pierre le humbert Josué, fils de Samuel, paysan et vigneron; le 20 mars 1697, il passe un accord avec Josué et Pierre ses fils ainsi qu'avec Jean-Frédéric Maret son gendre. Après sa mort, à la date du 11 novembre 1704, ses deux fils cités ci-dessus, tous deux justiciers en la baronnie de Gorgier, vendent un champ "Dessous-le-bois" à Jonas Jeanneret, de Travers, le lieutenant baillival-châtelain de Vaulmarcus (notaire J. Gélieu).

Josué épouse, probablement,

Pierre le humbert Marguerite, soeur de Marie la relict de Jean-Jacques Rougemont qui vivant a été juré de Saint-Aubin (Jean Rougemont, fils de ce Jean-Jacques et de Marie et neveu de Marguerite, passe avec elle un acte de succession daté du 10 décembre 1696).

Enfants de Josué et de Marguerite:

Claudaz

née en 1646; elle épouse Jean-Frédéric Maret

Suzanne

née en 1649; elle épouse Jacques Choux, de Gorgier

Jonas

il sera le parrain de sa nièce Elizabeth (fille de Pierre) en 1688; en 1698, il échange un champ "Sur-le-Crest Repetaz-Millet". En 1699, Jonas étant absent du pays, c'est son père Josué qui traite pour lui et lui achète une vigne.

Samuel

né en 1652

Josué

né en 1654; il est juré; il héritera le maix de montagne et une maison bâtie "Rière les Fauconnières", le tout en indivis avec sa soeur Suzanne et leur neveu mineur Pierre, qui est fils de feu leur frère David.

Abraham

né en 1655

Pierre

né en 1657; le 29 octobre 1697, il achète, au bourgeois de Neuchâtel, Daniel Rosselet, agissant au nom de Marguerite Rollin la fille du capitaine, plusieurs terres, parmi lesquelles "Le Crest de Chante-Merle". Le 23 janvier 1703, Pierre, ancien juré de la baronnie de Gorgier, revendique son droit sur les arbres fruitiers du verger situé "Vers-la-fontaine". Le 13 mars 1703, il vend le pré de "La Vy de Travers" rière la montagne de Mestrallie pour 200 florins petits d'or et un escu blanc...

David justicier; épouse Madelaine Porret, fille de Pierre, de Fresens; leur fils Pierre est dit mineur en 1705. David meurt avant le 29 mai 1705, date à laquelle ses enfants achètent, à la succession de feu Josué, leur grand-père, un noyer planté au "Grand Cloz" pour 15 livres faibles neuchâteloises avec privilège d'en cueillir les fruits et d'en recueillir les feuilles tombées (pour mettre dans les matelas). Par contre, ils vendent à Pierre, leur oncle, le petit poirier appelé "Derest" sis dessous la fontaine du village pour 25 batz avec privilège d'en ramasser fruits et feuilles...

VI Pierrehumbert Samuel, fils de Henry; il a sa maison "Es Chesaux" à Sauges, village où se situent ses terres héritées de son père Henry et qu'il reconnaît à la date du 20 décembre 1663. Samuel mourra avant 1697. Il s'est marié et a eu des enfants; trois sont connus:

Pierre

Marie qui épouse Abraham Devenoge

Josué

VII Pierrehumbert Henry, fils de Nicolas; le 12 mai 1599, il reconnaît ses biens sis à Sauges; il mourra avant avril 1626. Il avait épousé

Jacquier Claudaz, fille de Guillaume, de St-Aubin.

Leurs fils sont:

David qui est père d'Isaac

Josué qui épouse Marie Henriet en 1626

André

Samuel

Moyse il y a arbitrage, en 1626, pour les 5 garçons concernant la succession de leur père

VIII Pierrehumbert Nicolas, fils de Guillaume, lui-même fils de Jehan fils de François qui est fils de Petrus Humbertus; fils connus de Nicolas:

Jacques cité en 1595

Henry

Le dit Nicolas, en 1528, reconnaît les biens familiaux, en indivis avec Pierre et Guillaume, ses frères, ainsi qu'avec Pierre, le fils de François (son oncle).

Tableau D: Ascendance maternelle Pierrehumbert:

I Pierrehumbert Marie-Marguerite, 1724-1787 (voir tableau B VI), fille de Jacob, communière de Sauges, paroissienne de Saint-Aubin (Béroche). En 1748 elle épouse

P i e r r e h u m b e r t Henri-François, fils de Henry-François dit aussi Pierre Henri (voir ascendance paternelle au tableau B).

II P i e r r e h u m b e r t Jacob, 1698-1765, fils de Jean; il est maître maréchal-ferrant à Sauges; ancien d'église de Saint-Aubin; il achète une terre en 1728, le 18 décembre. Il épouse

N i c o u d Marie-Madelaine, la fille du justicier de Vaumarcus Olivier Nicoud; leurs enfants, baptisés à Saint-Aubin, sont: Jean-Henri 1722-1794

Marie-Marguerite 1724-1787

Catherine 1726-1782; elle épouse David-Henri Miéville, fils de François, communier de Colombier et bourgeois de Neuchâtel

Isaac né en 1729

III P i e r r e h u m b e r t Jean, fils de maître Abraham, maître-maréchal à Sauges; il a une vigne au "Creux-au-loup"; il épouse en 1687

B e n o ï t Marie, fille de David, des Ponts-de-Martel et de La Sagne.

IV P i e r r e h u m b e r t Abraham, fils de Michel; il épouse

B a i l l o d Elisabeth, fille d'André, de Gorgier

V P i e r r e h u m b e r t Michel, fils de François, qui descend de Pierre Humbert; pour d'autres détails, consultez la "Chronique de la famille Miéville" de P.-A.Borel 1981.

VI P i e r r e h u m b e r t François, fils de Guillianmi Humbert en 1599, ses fils reconnaissent leurs biens à Sauges.

VII H u m b e r t Guillianmi qui est fils de Jehan, fils de François, fils de Petrus Humbertus.

Petrus Humbertus vivait au XIVème siècle sur les terres du chevalier Jehan Ier de Neuchâtel-Gorgier, seigneur de Vau-marcus et conseiller du duc Philippe de Bourgogne.

Le patronyme est formé de deux prénoms portés à l'époque où les noms de famille n'étaient pas encore bien fixés; Humbertus = force de l'ours (origine celte) et Petrus = roc.

Tableau E: Ascendance maternelle Pierrehumbert:

I P i e r r e h u m b e r t Anne-Marie (voir tableau B VII), fille de Nicolas, baptisée le 14 décembre 1679; première communion à Noël 1696; elle épouse le 7 décembre 1715

Pierre rehumbert Henri-François, né en 1678 et fils d'Abrahame, lui-même fils de Jean (voir ascendance paternelle au tableau B).

II Pierre rehumbert Nicolas, fils de Josué; il meurt avant 1739; gouverneur de Sauges; son fils, le 20 juillet 1690, "s'estant allé baigner est demeuré noyé dans le lac, dessous le village de Sauges, a esté levé par la justice et donnez aux parents pour l'ensevelir en terre sancte", le 21 juillet. Il épouse NN, leurs enfants sont:

| | |
|-------------------|---|
| Josué | baptisé le 12 juillet 1668; il épouse en 1686 Françoise Labran, de Mutrux VD, fille d'Abraham; "le jour du mariage, s'étant trop avancés, ont fait la révérence..." |
| Isaac | baptisé le 29 janvier 1671 |
| Jehan | baptisé le 11 août 1672, meurt enfant |
| Jehan | baptisé le 10 janvier 1675; il épouse en 1707 Jeanne-Marie Colomb |
| Elizabeth | baptisée le 11 novembre 1677 |
| <u>Anne-Marie</u> | baptisée le 14 décembre 1679 |

III Pierre rehumbert Josué, fils de Nicolas, fils de Jaques, fils de Nicolas, fils de Guillaume lui-même fils de Jehan qui est fils de François fils de Petrus Humbertus. Josué est homme franc et libre du baron de Gorgier. Hérités de son grand-père Jaques, il possède des biens fonciers qu'il reconnaît le 21 décembre 1663. Il a épousé Claudaz la fille de Grandjehan Isaac.

Tableau F: Ascendance maternelle Pierrehumbert:

I Pierre rehumbert Elizabeth (voir tableau B VIII), fille de Samuel, née en 1640, baptisée le 25 octobre de cette année. Elle épouse le 9 décembre 1673 Pierre rehumbert Abraham, fils de Jean fils de Moyse (voir ascendance paternelle au tableau B).

II Pierre rehumbert Samuel, fils de Josué; il mourra avant 1660. Il a épousé Baillod Jeanne, de Gorgier.
Leurs enfants sont:

| | |
|------------------|---|
| Claudaz | née avant 1640 |
| <u>Elizabeth</u> | baptisée le 25 octobre 1640 |
| Jehan | baptisé le 25 février 1644 |
| David | baptisé le 27 décembre 1646; gouverneur de Sauges |

III Pierre rehumbert Josué, fils de Jean. Il mourra avant 1644. Il était homme franc et libre.

Ses enfants connus sont:

| | |
|---------------|--------------|
| David | cité en 1664 |
| <u>Samuel</u> | |

IV Pierre Humbert Jehan, fils de François fils de Petrus Humbertus;
ses enfants sont:

Claude il épouse Pernon, la fille de maistre Guiliamne Henry, de Saint-Aubin, lorsqu'elle est veuve (ou "relicte") de Huguenin, de Venoge.

Josué



William Pierrehumbert (1882–1940)